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为破解“建筑业污染和建筑工人紧
缺”难题，近些年来，中央持续出台政
策，大力推广装配式建筑。2013 年以
来，国务院及相关部委密集出台关于推
广装配式建筑的政策文件，各省市也积
极细化和完善政策措施。

经调查发现，装配式建筑得到快速
发展，新开工面积逐年增长，但与规划
设计相比仍有差距，推广力度仍需加
大，政府性项目难落地、装配式企业

“吃不饱”、“假装配”蹭补贴等问题亟待
关注。

新技术前景可期
却难逃“成本魔咒”

盖房子就像搭积木，先在工厂把
梁、墙板等“零部件”生产好，然后运
送到工地现场，再拼装起来就成了一栋
楼房。

日前在湖北省最大规模装配式建筑
示范工程——武汉沌口六村项目现场看
到，建筑外墙外一台高约3米、宽约1米
左右的升降平台，附着在外墙上的几条
滑行轨道上，一分钟上下爬升 5 米以
上。自 2020 年 6 月实现 3 天一层楼的速
度以来，这个项目已有23栋主楼封顶。

沌口六村项目是武汉市经济技术开
发区投资的还建房工程，总建筑面积78
万平方米，设计住房5686户，共29栋住
宅楼，配有两所幼儿园和四栋商业楼以
及配套附属建筑，项目装配率56.2%。中
建三局绿投公司项目经理孙安锋介绍，
使用传统现浇模式建设住宅，同样面积
一层楼需要7天到10天的建设周期。装
配式建筑大大提高了建造效率，该项目
有望于7月底全部交付使用。

中建三局一公司党委书记吴红涛介
绍，最前沿的装配式建筑技术，最大限
度地使用拼装式工业化成品，在外部拼
接过后进行整体吊装，将现场施工和整
体吊装穿插进行，大大地提高了效率。
也就是说，装配式建筑的大部分构件在
装配工厂生产，再运输到工地拼装。

“装配式建筑将是中国建筑房地产业

转型升级的重要方向，大有发展潜力，
市场一片蓝海。”曾任住建部总工程师的
中国房地产业协会副会长陈宜明最近在
武汉市一次论坛上表示，近年来，中央
和地方纷纷出台政策支持装配式建筑发
展。

不过，装配式建筑的实际推广落地
效果并不明显。一些建筑企业持观望态
度，不愿投资或采用装配式，多数业主
单位则对装配式建筑“半信半疑”，缺乏
实质性行动。少数企业虽然建有装配式
建筑产业基地，但规模相对较小，产业
集聚能力不够。

华阳国际设计集团副总裁龙玉峰表
示，公司在北京、上海等地进行行业调
研时发现，现有装配式建筑中大多是政
府投资的保障性住房和公共建筑，在商
品房领域，大多数开发商都比较谨慎。
中建三局绿投公司的一项调查也显示，
仅有 25%的购房业主对于装配式住宅有
所了解。

为什么“叫好”的装配式建筑在市
场上并不“叫座”？首先，装配式建筑建
造成本偏高，业主不愿要，施工企业不
愿用。中建科技荆门公司董事长谢俊勇
表示，与传统现浇比较，装配式建筑施
工虽然减少了内外墙抹灰、钢筋模板制
作和砌墙的成本，但预制构件的生产、
运输及安装成本却居高不下。

“一增一减算下来，装配式建筑成本
每平方米要高出 220 元左右。”谢俊勇
说，从目前的生产规模和运输条件来
看，装配式建筑难逃新技术产品总量越
少单价越高的“成本魔咒”。

生产企业“靠喂奶”
规划落地“打折扣”

为大力推广装配式建筑，各地政府
部门陆续出台系列政策，对装配式建筑
企业和项目给予“容积率奖励”“资金补
贴”“资金监管放松等方面优惠。然而，
多数装配式建筑企业只能依靠与政府发
包的一些保障房项目维持生产运转，无
法完全“断奶”，走向市场求生存。

据统计，在湖北省96个装配式建筑
应用项目中，多数是保障房、还建房、
医院、学校甚至公厕，而占少数的商品
房项目中，大多是装配式建筑生产企业
自己开发的项目。中建三局绿投公司总
工程师朱海军说：“那是因为生产构件库
存无法消化，只有自己想办法了。”

即便如此，拿到政府投资的保障房
等项目的装配式建筑企业，日子也不好
过。朱海军说，装配式建筑行业整体盈
利并不理想，有的陷入“产多赔多”的
困境，一些工厂生产看似红火却基本没
有盈利。

其实，装配式建筑市场供需矛盾突
出。与业主“不愿采用装配式建筑项
目”的谨慎态度相比，装配式建筑生产
企业则大胆尝鲜，往往在看清政策风向
标后，第一时间抢占新兴市场，造成了
一边是“项目短缺”、一边是“产能过
剩”的矛盾。

武汉现有装配式建筑构件生产基地
14家，PC构件总共设计年产能163万立
方米，可装配建筑面积 1600 万平方米。
而武汉市计划2020年新开工装配式建筑
面积不小于400万平方米，力争达到450

万平方米。业内人士表示，这个计划即
使落地，也只是用上了全市1/4的产能。

而且，装配式建筑尚未形成成熟的
产业链，很多处于“零星”“孤立”状
态，规模化程度低，“内耗成本”高。陈
宜明说，装配式建筑本应像工业产品一
样，拥有完整的产业链，但现在却被规
划、勘察、设计、施工、分包和监理等
不同利益主体分开，出现很多扯皮问
题。只有把这些生产环节组织在统一机
制下，才能发挥装配式建筑的优势。

即使是“白纸黑字”的规划，落实
起来也存在不少变数。按照湖北省规
划，到2020年武汉市装配式建筑面积占
新建建筑面积比例达到 35%以上，其他
市州也在15%以上或20%以上。而武汉市
城建局数据显示，武汉市2019年新开工
装配式建筑面积364.2万平方米，仅占全
市新开工建筑面积的 10%，2020 年也仅
计划开工装配式建筑 400 万平方米。据
此测算，也未达到目标。

武汉市城建局在一份对人大建议案
的答复中表示，部分政府投资工程因成
本工期限制、部分开发项目因特殊技术
原因 （如超高、规模小等） 未严格采用

装配式方式建造，部分远城区制定政策
选取部分楼栋采用装配式，导致部分装
配式建筑不能落地。

对此，湖北省住建厅也表示，湖北
目前已有12个市州开始推广应用装配式
建筑，建成42个产业基地，产能富于全
省装配式建筑市场现实需求，但是也存
在基地建设速度较快、产能释放不足、
技术特点和优势不明显等问题。

装配式建筑中许多环节的技术体系
均有待规范。据了解，装配式建筑中普
遍以灌浆套筒实心墙技术为主，对现场施
工要求比较高，预留钢筋与套筒的对比、
衔接最有难度。而在运输过程中，工厂制
作好的墙面构件上的预留钢筋容易被碰
撞弯曲。据悉，在施工安装时，有的农民工
会将部分已经弯曲、不好插入套筒的钢筋
悄悄锯掉，从而留下安全隐患。

目前，有企业开始引进叠合剪力墙
体系来替代传统的实心墙。钢筋在工厂
生产时就已“植入”，不用后期人为插入
套筒。这一技术虽好，但因其生产线投
入成本高，技术体系配套政策不完善，
工程预决算缺乏依据，国内厂商投入积
极性并不高。

优惠举措“被蹭领”
顶层设计需完善

近年来，在一系列优惠政策的支持
下，装配式建筑行业进入快速增长期，
装配式构件生产企业和装配式建筑项目
数量与日俱增，规模不断扩大。但让人
费解的是，这些装配式建筑项目中夹杂
着不少“假装配”。

“用了一个装配构件就算装配式建
筑。”谢俊勇说，很多所谓的装配式建筑
项目，其实还是传统浇筑式建筑，只是
在某一面墙或几面墙使用了一两件装配
式构件而已，明显不符合国家规定的

“装配率不低于50％”的要求。
为何非要挂上“装配式建筑”的名

头？业内人士透露，一方面，地方政府
可以完成上级下达的“新开工装配式建
筑面积”指标任务，另一方面，开发商

和建筑商可以享受到丰厚的优惠。
“好政策被有些‘假装配’项目钻了

空子。”武汉市美好装配式建筑江夏生产
基地项目副总经理荣浩说，虽然各地都
对装配式建筑的认定出台了相关文件，
但在实际执行中还需从严细化。

此外，一些地方政府部门对装配式
建筑的认识不够，人为设置门槛和条
件。住建部科技与产业化发展中心副主
任文林峰说，一些大城市在执行环保检
查时，将装配式建筑工地简单地等同于
传统建筑工地，限制其施工。

“其实，装配式建筑在构件安装等环
节上已经做到‘无尘施工’，不是他们想
象得那样尘土飞扬、灰尘漫天。”文林峰
说，她走访过的许多装配式建筑工地，
都没有水泥沙石大量堆积，没有搅拌车
轰鸣作业。

武汉市建设局在一份绿色建筑的考
核通报中指出，对装配式建造方式的技
术体系不了解、不认同，未形成正确的
观念和认识，对装配式建筑的质量和安
全性存在顾虑。政府投资项目装配式建
造推进乏力；各区装配式建筑项目推进
不平衡，土地出让环节把关不严。

荣浩说，他们在某市的一个建设项
目，准备使用装配式建筑，其多次与当
地建设局沟通，征得同意后，请设计公
司做好了方案。但项目所在区政府负责
人听说后，要求改回传统现浇模式。

湖北省住建厅副厅长张泓日前表
示，截至去年底，全省累计新建装配式
建筑面积已超过2300万平方米，但相比
全省超万亿元的建筑业产值规模，装配
式建筑仍有较大发展空间。湖北将引导
全省装配式基地科学布局，指导企业理
性投资和缓解产能结构性过剩问题，推
进装配式建筑积极、稳妥、健康发展。

多位专家建议，进一步完善制度设
计，推动装配式建筑更快更好地发展。
陈宜明认为，政府部门应主导整合研发
力量，加大科研投入，尽快完善技术标
准体系，为装配式建筑大规模推广以及
向深度、广度发展，做好技术标准准
备。 （徐海波）

难 逃“ 成 本 魔 咒 ” 规 划 落 地“ 打 折 扣 ”

装配式建筑“叫好不叫座”困局亟待破解

没有水泥沙石大量堆积，没有
搅拌车轰鸣作业，1 月 17 日，在海
南省临高县碧桂园澜江华府项目 1
号、5 号、6 号楼的施工现场，施工
方将预制好的楼板、楼梯等构件，
通过干式工法作业逐一叠加。整个
工地看起来既整洁又有序。

与此同时，在海南省白沙黎族
自治县牙叉镇高峰新村，村民符凤
莲正打扫刚住进来的新别墅。一年
前，这座村庄还是荒草地。在短短 8
个月里，施工方从预制构件工厂运
来预制楼梯板、阳台、雨篷……像
搭积木一样“搭”出了 59 栋小别
墅。去年 12 月 31 日，118 户 498 名村
民从大山里搬迁到高峰新村。

在短期内能安全、环保地完成
建设并迅速交付使用，上述项目有
一个共同的名称——装配式建筑。

近年来，从国家到地方，装配
式 建 筑 得 到 了 前 所 未 有 的 关 注 。
2016 年，国家提出力争用 10 年左右
时间，让装配式建筑占全国新建建
筑比例达到 30%。2017 年，海南从
政府投资的学校、医院等公共建筑
项目开始，逐步向市场推广装配式
建筑，装配式建筑面积从 2017 年的
0 平方米，一路攀升到了 2020 年的
1100 万平方米。

装配式建筑究竟有何魅力?与传
统方式相比，装配式建筑的建造优
势在哪儿?

工厂造零件，施工更环保

1 月 13 日，位于海南省澄迈县
老城经济开发区的海南省建筑产业
化股份有限公司装配式建筑产业基
地厂房里，建筑工人把钢筋交叉点
用 铁 丝 缠 绕 固 定 后 ， 再 浇 筑 混 凝
土，一张搭建楼房用的混凝土 PC 楼
板便制作完成了。生产一块预制 PC
楼板只需 24 小时，比在施工现场制
作节省一半时间。

“产业化项目生产的建筑也叫装
配式建筑，简单来说就是工厂造零
件、现场拼房子。”该公司装配式建
筑产业基地负责人关远程介绍，与传
统建筑建造方式相比，装配式建筑的

建 造 方 式 具 有 多 重 优 势 ， 可 节 能
70% 、 节 水 80% 、 节 材 20% 、 节 地
20%。

关远程说，在当前绿色生态发
展 、 劳 动 力 和 原 材 料 紧 缺 的 背 景
下，传统的现浇现砌的建造方式需
要大量的劳动力，能源消耗量大，
不符合绿色发展理念。装配式建筑
的构件在工厂集中生产，生产用水
和模板可以做到循环利用，减少施
工现场的湿作业和扬尘污染。

装配式建筑工业化程度高，总
量上便可节省人力成本。高峰新村
安置点项目生产总监吴良仁介绍，
在短短 8 个多月内“搭”出 59 栋两
层住宅小别墅的高峰新村项目，整
个工程包括加工厂、后勤等人员在
内仅有112 名工人。

零件拼装成建筑，省时省
力降成本

1月15日，海南省儋州市体育中
心项目施工现场，巨大的环形钢结构
像是临空“悬浮”的鸟巢。这些组装
的钢结构，就是在工厂里预制完成
后，再运送到现场拼装起来的。

“装配式技术、智慧建造，极大
地加快了施工速度。”施工方中建一
局海南分公司副总经理肖作飞说，
儋州市体育中心“一场两馆”项目
是 海 南 省 首 个 装 配 式 体 育 场 馆 项
目，装配率达 51%。由于项目使用
的钢结构均是在工厂预制加工的，
现场施工工序减少了30%。

体育场馆整体采用空间管桁架
钢 结 构 ， 总 用 钢 量 预 计 达 9100 余
吨。耗材数量多、施工难度大，施
工方给每根钢管、每个区块都分配
了独立编码，结合单榀连续侧式拼
装技术，实现准确拼装的同时提高
施工速度。

“轻质隔墙板是使用最多的预制
件，标准板按 BIM 模型分类堆放，
非 标 准 板 就 送 入 切 割 间 现 场 ‘ 改
造’，这样折损率远远低于行业内
10%的平均水平。通过工厂预制隔墙
板取代传统手工拼块安装，可以让

建设工期缩短一半。”项目技术部有
关人员孙健说。

发展潜力大，完善产业链
配套体系是关键

截至 2020 年底，海南省已投产
13 个装配式构件生产基地，全年经
过评审确定采用装配式建筑建造的
项目面积已达1100 万平方米。

业界人士认为，当装配式建筑
领 域 的 技 术 和 应 用 规 模 形 成 体 系
后，成本就会逐步下降。“推广装配
式建筑，目前主要是造价成本高和
配套产业问题，但是这些都是短期
的 ， 一 旦 装 配 式 建 筑 市 场 发 展 起
来，这些问题就不是问题了。”中铁
四局集团建筑工程有限公司预制厂
负责人张威说，随着建筑行业人工
成本上涨，传统方式的成本优势将
减弱。相比之下，工业化、产业化
发展的装配式建筑更有发展潜力。
他有信心，未来海南的装配式建筑
市场需求量会继续保持增长态势。

从 2017 年起，海南省从政策引
导、技术体系建设、产能布局等方
面，全方位推动装配式建筑跨越式

发展，全面实践绿色建筑理念。
上游方面，为了统筹装配式建

筑在海南的产能布局，除澄迈、定
安、万宁现有的和三亚拟建的装配
式建筑产业化基地外，海南省装配
式建筑部品部件的新增产能，原则
上要集中布局到琼岛西部的临高金
牌港开发区，以利于形成产业集群
和规模化效应。

市场培育方面，海南省通过优
惠政策鼓励更多项目采用装配式建
筑或提高项目装配率。目前，海南
采用装配式建筑建造的项目，正从
政府投资的学校、医院等公共建筑
项目，逐步推广至商品住宅、办公
商业楼及公共交通场所等项目。

为 推 动 全 产 业 链 协 同 创 新 发
展，自 2018 年以来，海南省住建厅
积极和中国建筑科学研究院、中建
科技集团、华东建筑集团等机构签
订合作协议，发挥建筑相关科研院
所 、 高 校 和 企 业 的 智 库 作 用 。 此
外，还成立了装配式建筑产业技术
创新联盟。通过产业联盟的方式，
组织开发建设企业、设计企业、构
件企业等行业主体，全产业链协同
创新发展。

“ 装 配 ”赋 能 海 南 建 造
装配式建筑面积突破千万平方米

□孙 慧

未来，造房子就像是搭积木一样。随着装配式建筑的加速
发展，这样的“想象”正在成为现实。最近，山东省青岛市出
台了《关于推进装配式建筑发展若干政策措施的通知》（以下
简称《通知》），其中提到，到2023年青岛市装配式建筑占比
要达到50%。据了解，目前除了外界熟知的装配式住宅和学校
外，青岛市还正在试水拼装式高层工业厂房、临迁安置房、道
路等全新应用。

2023年装配式建筑占比将过半

《通知》中提到，要求工务工程和主城区的旧城、旧村改
造项目，以及医院、学校、幼儿园、人才住房等政府投资类建
筑项目，应采用装配式建筑建造，新建民用建筑应安排一定比
例的项目采用装配式建筑，并逐年提高装配式建筑占比，到
2023年达到50%。

“也就是说，到2023年，我市当年新开工的民用建设项目
中，将有一半是装配式建筑，这一比例走在了全国前列。”青
岛市建筑节能与产业化发展中心相关工作人员表示，更大范围
的推广应用，势必需要借助于激励政策的引导。《通知》 明
确，对装配式建筑给予建设规费减免，包括对符合条件的装配
式建筑，可以免缴建筑废弃物处置费，可减半征收农民工工资
保证金。对于采用装配式外墙技术产品的建筑，其预制外墙建
筑面积不超过规划总建筑面积3%的部分，不计入建筑容积率。

过去五年开工2023万平方米

在装配式建筑的时代，建筑工人数量众多、汗流浃背的画
面成为历史。巨大的流水线上，工人熟稔地操作着手里的仪
器。每隔十几分钟，一块钢筋混凝土预制构件就从流水线上产
出，经过数小时养护，构件即可出厂，去向是遍布全城的大小
工地——在这些采用装配式建筑的工地上，预制构件可以像“积木”一样，“搭”
出一幢幢楼房。据测算，通过采用装配式建造方式，施工现场模板用量可减少85%
以上，现场脚手架用量减少50%以上，抹灰工程量节约50%，节水40%以上，节电
10%以上，耗材节约40%，施工现场垃圾减少80%，施工周期缩短50%以上。

“装配式建筑不是某个部件的更新换代，而是整个建设行业的新旧动能转换。”
青岛市城乡建设委住宅产业现代化管理办公室副主任单苏新表示，青岛市从2013
年开始推广装配式建筑，进行了若干探索和试点，出台了系列鼓励政策，装配式建
筑由单一试点示范项目，稳步向区域性成片建设推广。据悉，作为山东省首个采取
装配式建筑评价的城市，近年来青岛的装配式建筑推广工作走在全国前列，从设
计、生产到施工安装，青岛已实现装配式建筑产业全链条的打通。

“十三五”期间，青岛市累计开工装配式建筑2023万平方米，此外全市共培育
省市两级装配式建筑产业化基地16家，总产能每年可供2000万平方米装配式建筑
使用。另外，青岛市还先后被授予“山东省建筑产业现代化试点城市”和“全国首
批装配式建筑示范城市”。为了更大规模推动产业升级，目前，青岛正不断创新举
措——鼓励金融机构加大对装配式建筑产业的信贷支持力度。以限制性规定和激励
措施相结合的方式，在保障性住房、人才公寓、商业地产等项目中规模化推广，助
力装配式建筑发展进入“快车道”。 （李雯）
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